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Rodrigo Madera 
se suma a la UdeC 
con miras a la 
Liga Nacional
Pívot de 2.08 metros, con pasado en 
Español y Tinguiririca, tuvo ayer su 
primera práctica con el Campanil.

DEPORTES PÁG. 15

Más de dos mil 
licencias médicas 
están pendientes 
de pago en Bío Bío
CIUDAD PÁG. 8
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EDITORIAL: LA CONVENIENTE POSIBILIDAD DE EMPLEO TEMPORAL PARA JÓVENES

El líder de Los Tres fue sometido a 
un trasplante de hígado, producto 
de un deterioro “severo y de años”. 
Vive horas clave para su estabiliza-
ción, con gran apoyo de la comuni-
dad artística local y nacional. 

La canción más 
triste y complicada 
para Álvaro 
Henríquez

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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Sanatorio Alemán 
descarta crisis tras 
la tragedia  
por fuga de gas
Clínica ha realizado nuevas contrataciones 
para limpieza y reconstrucción. Puestos de 
trabajo se mantendrían inalterados.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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Armada: Tercer 
Dique para Asmar 
“no es financiable”

CONDICIONES DEL MERCADO INVIABILIZAN UNA INVERSIÓN DE ESE TIPO

El anuncio del comandante 
Julio Leiva generó reacciones 
adversas entre distintas autori-
dades locales. En ceremonia de 
visita del Presidente Sebastián 

Piñera, Leiva descartó la cons-
trucción del dique tres para los 
astilleros de Asmar. Autoridad 
manifestó que el mercado mun-
dial no entrega las condiciones 

para la nueva infraestructura.  
El alcalde Henry Campos validó 
la determinación, pero pidió 
que no sepulten la iniciativa. 
Quien sí fue crítico con la deci-

sión fue el diputado Gastón 
Saavedra, calificándola como 
“una mala decisión”.

Comandante en jefe hizo el anuncio durante visita del Presidente Piñera.

POLÍTICA PÁG. 4

EN VISITA al astillero, el 
Presidente Sebastián 
Piñera valoró el rol que 
ha tenido Asmar desde 
el terremoto del 27/F y 
su reconstrucción.
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Libertad de Prensa: un desafío siempre vigente
El Día Mundial de la Libertad de Prensa fue proclamado 

por la Asamblea General de la Naciones Unidas el 3 de mayo 
de 1993. Se acogía así una recomendación adoptada por la 26° 
reunión de la Conferencia General de la UNESCO en 1991. 

Ya transcurrieron 25 años y la fecha sigue plenamente vigen-
te, pues como bien señala la directora general de la Unesco, Au-
drey Azoulay: “Todo estado de derecho, respetuoso de las liber-
tades individuales, especialmente la libertad de opinión, de 
conciencia y de expresión, se fundamenta en una prensa libre, 
independiente y sin ningún tipo de censura o coerción”. 

Es claro que resulta fundamental contar con ciudadanos 
bien informados, con acceso transparente a las decisiones po-
líticas que los afecten, y con posibilidad de conocer distintos 
puntos de vista, que les permitan formarse su propia opinión, 
libre y fundamentada. Y en esto, la prensa y los medios de co-
municación en general –a través de sus distintos soportes- 
juegan un papel clave que no se puede desconocer. 

En esta ocasión, la Unesco ha invitado a reflexionar sobre 
“Los frenos y contrapesos al poder: medios de comunicación, 

justicia y estado de derecho”. Hay plena 
coincidencia en ese sentido con los 

planteamientos que ha hecho el 
Colegio de Periodistas de Chile en 
cuanto a que no se puede cons-
truir una sociedad democrática, 

ni sostener ideales republicanos, 
si se mantiene la situación que 

limita hoy la libertad de expre-
sión y de prensa. La falta de 

pluralismo y diversidad en los medios es una de esas limitan-
tes, que sin duda afecta la posibilidad que tiene la ciudadanía 
de informarse y ser informada adecuadamente. 

Y es ahí donde la labor que cumplimos los periodistas ad-
quiere relevancia crucial en la defensa y mantención de un es-
tado de derecho democrático; algo que, por cierto, exige altos 
estándares éticos, rigurosidad e independencia en su función. 

Tarea que no está exenta de riesgos, según se constata a dia-
rio a diversas partes del mundo, con amenazas, atentados y 
asesinatos de periodistas. Sólo en lo que va corrido de este año 
en América Latina y El Caribe 16 reporteros han perdido la 
vida durante su desempeño profesional. 

Es cierto que la libertad de prensa siempre estará en obser-
vación y será difícil alcanzarla en plenitud, ya sea por las corta-
pisas legales o administrativas que se le quiera imponer; por el 
escaso apoyo o incentivo que otorga el Estado para la creación 
de nuevos medios de comunicación o por los intereses de di-
versa índole, que se sientan tocados o afectados. No obstante, 
debemos seguir impulsando acciones para que este derecho 
no nos sea conculcado, negado o cercenado. Y precisamente, 
el 3 de mayo nos brinda la posibilidad de recordar a los gobier-
nos la necesidad de respetar su compromiso con la libertad de 
prensa, y a los periodistas nos invita a profundizar la reflexión 
sobre nuestro ejercicio profesional y compromiso con la so-
ciedad, los derechos humanos y los valores democráticos. 

 
María Eliana Vega Soto 
Presidenta Consejo Regional Bío Bío 
Colegio de Periodistas de Chile

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Nelson Palma @Nelpalma: Veo y escucho 
que ojalá haya más donantes de órganos, a 
propósito del caso del artista Álvaro 
Henríquez, Pero no veo ni escucho que llamen 
a moderar el consumo de alcohol en este 
mismo contexto.

Intelectual público 
 
Señor Director: 

La presencia de Mario Vargas Llosa 
en nuestro país, nos revela, en el ám-
bito de la lucha por las ideas, la conti-
nua necesidad de cierto tipo de pen-
sador que, sin ser los más relevantes 
teóricos de una corriente de pensa-
miento, cumplen un rol fundamental 
a la hora de instalar temas e influir en 
el debate. Es así como los intelectua-
les públicos sirven de referencia para 
una discusión más aterrizada, con-
textualizada en torno a temas que 
muchas veces se elitizan por su con-
tenido y pierden la emotividad nece-
saria para su difusión. He aquí, enton-
ces, el logro de un escritor que con su 
biografía y su capacidad para comu-
nicar genera reflexión en la derecha 
chilena, que de a poco genera conte-
nido y sustrato ideológico para per-
manecer relevante en el acontecer 
político. Positivo a la hora de proyec-
tar un gobierno. 

 
Matías Jara Varas 

 
¿Algo a cambio? 
 
Señor Director: 

Ya podían imaginarse los observa-
dores acuciosos de la industria ho-
llywoodense que escándalos sexuales 
como los del productor Harvey We-
instein podrían replicarse en Chile sin 
problemas, y finalmente vimos algo 
similar sobre cierto productor del ca-
nal estatal. 

Al igual que con en el escándalo del 
VIH, algunas de sus causas se pueden 
encontrar en el frío libertinaje sexual 
que nos tiene presos, pero que espe-
ramos superar. 

Cuando las relaciones sexuales se 
despojan de lo que las hace especia-
les, es decir, el cariño, el amor y un 

profundo vínculo espiritual con la 
pareja, se entiende como un mero 
trámite material: carnes satisfacién-
dose por el momento. 

Esta concepción materialista del 
sexo, que campea a sus anchas en la 
cultura posmoderna, le despeja el ca-
mino al sexo contractual porque, si 
no hay más que el cuerpo del otro, 
¿por qué no negociar e incluso chan-
tajear por él? 

Cuando entendemos la relación se-
xual como algo íntimo se nos hace im-
posible transar los cuerpos de jóvenes 

actrices con ansias de cumplir sus sue-
ños como si fuese un kilo de pan. La 
cálida postura tradicional tiene mu-
cho que aportar frente al desalmado -
literalmente- materialismo de hoy. 
 
Cristóbal Díaz Guitart 
 
Estimulación temprana 
y discapacidad 
  
Señor Director: 

La estimulación temprana en 
niños con discapacidad se con-

vierte en una necesidad para la 
sociedad actual, en el contexto de 
la inclusión. 

Desde la conceptualización de 
discapacidad que propone la Clasi-
ficación Internacional del Funcio-
namiento y la Discapacidad (CIF), 
sabemos que esta condición será 
determinada no sólo por el estado 
de salud clásicamente analizado 
(estructura y funcionamiento del 
cuerpo humano), sino que también 
por los factores ambientales que ro-
dean al usuario, pudiendo éstos su-

mar o restar a dicha condición. 
Efectivamente, estos elementos 

favorecerán o pondrán barreras a 
las actividades y participación de 
una persona en la sociedad. 

Es así como la estimulación tem-
prana no tiene que ser vista sólo 
como una forma de “lograr que el 
niño camine” o “que el niño hable”, 
sino que una alternativa y oportuni-
dad real de entrega de herramientas 
a los padres para que puedan apo-
yar al niño en situación de discapa-
cidad y a la sociedad en general para 
apoyarlo en su desarrollo integral al 
permitir la inclusión. 

Los cambios ambientales que se 
pueden generar a través de los pro-
cesos de rehabilitación pueden dis-
minuir la brecha que existe para la 
participación social. De esta mane-
ra, tendremos niños que puedan es-
colarizarse adecuadamente y que el 
día de mañana se integren con éxito 
a la vida laboral. 

 
Paulina Lin 
Académica Escuela Fonoaudiología 
U. Andrés Bello 
 
Estimado Director 

 
Señor Director: 

A no confundirse, un Abreu es ju-
gador de fútbol y el otro es director 
de teleseries de TV, uno apareció en 
la prensa por tirarle una mesa a su 
propia barra porque lo pifiaron y el 
otro por ser denunciado por abusar 
de las actrices bajo su dirección, uno 
lleva más 40 equipos en los que ha 
jugado y el otro según la prensa se 
habría sobrepasado con más de 40 
mujeres, un Abreu es record Guin-
ness y el otro... sin comentario...a no 
confundirse. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Al cumplirse este 5 de mayo 200 
años del nacimiento de Carlos 
Marx, cabe destacar la contribu-
ción del marxismo al desarrollo de 
la disciplina histórica. Eric Hobs-
bawm plantea que durante el siglo 
XIX la historia fue una disciplina 
“deliberadamente atrasada”, en el 
cual sus aportes a la comprensión 
de la sociedad fueron insignifican-
te. En medio de la hegemonía po-
sitivista y su visión de la historia 
con conceptos, métodos y modelos 
de las ciencias naturales en la inves-
tigación de la sociedad, irrumpió 
hacia mediados del siglo XIX una 
forma de ver la historia de manera 
crítica, que buscaba superar la his-
toria política por una historia eco-
nómica y social, que ponía el acen-
to en el “problema social”.  

La historia crítica y científica que 
irrumpe con Marx desde mediados 
de siglo XIX y hasta nuestros días, ha 
dejado varias lecciones. Primero, la 
idea de una ciencia de la historia 
preocupada de todas las activida-
des, manifestaciones y relaciones 
sociales construidas por hombres y 
mujeres; segundo, la idea de una 
historia profundamente social, que 
no sólo estudia a los individuos, 

llo, la cultura (la construcción de 
significados) se convierte en un área 
de lucha social y política de prime-
ra importancia; quinto, los fenóme-
nos sociales deben ser explicados 
desde el punto de vista de la totali-
dad, ya que existen vínculos y cone-
xiones que permiten explicar los 
problemas y cómo estos se desen-
vuelven. No existe problema histó-
rico aislado o encerrado; y en sexto 
lugar, los procesos o hechos socia-
les no son realidades muertas o de-
terminadas en un solo sentido, más 
bien se trata de verlos en sus relacio-
nes, tensiones y contradicciones. 

Es imposible entender los pro-
cesos históricos al día de hoy, sino 
tomamos en cuenta el proyecto 
crítico de Marx y la influencia que 
tuvo en la historiografía del siglo 
XX, por ejemplo en las corrientes 
historiográficas como la Escuela 
de Fráncfort, historia social britá-
nica, la Revista Past and Present, 
los trabajos del citado Hobsbawm, 
E.P. Thompson, Perry Anderson, 
las contribuciones de la revista 
New Left Review y los trabajos his-
tóricos de las escuelas marxistas 
latinoamericana por mencionar 
solo algunas.

grandes personajes y las elites, tam-
bién investiga las dimensiones y los 
problemas de los sectores popula-
res, de quienes construyen la mayor 
parte de la historia; tercero, no se 
puede explicar adecuadamente los 
procesos culturales, las formas de 
conciencias, los imaginarios y las 
sensibilidades colectivas sin consi-
derar también las condiciones ma-
teriales. Las ideas no floran en el 
aire, separadas de los grupos, éstas 
se materializan en determinadas 
prácticas; cuarto, no todos los fenó-
menos sociales se reducen a la base 
económica, sin restar mérito a aque-

Es imposible 
entender los 
procesos históricos 
al día de hoy, sino 
tomamos en cuenta 
el proyecto crítico 
de Marx.

J Nehemías Pizarro Cruz: La comuna 
(San Pedro) tiene todos los atributos para 
convertirse en un referente verde. Incluso, 
los sectores más alejados pueden aprove-
char el borde mar y río para la construc-
ción de parques, y acrecentar la oferta 
turística del gran Concepción.

Marxismo  
e historiografía

Debemos seguir avanzando en más 
derechos para los trabajadores”. 
Sergio Gatica, presidente provincial 
CUT. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l desempleo es uno de 
los indicadores que 
toca más de cerca a 
las personas, acom-
paña rigurosamente 
a los ciclos económi-

cos, pero también varía según las 
políticas de los gobiernos que im-
pactan en profundidad las fuentes 
laborales, para bien o para mal. 

Las cifras relativas a esta situación 
no son para nada alentadoras, se-
gún la encuesta de Ocupación y De-
socupación del Gran Santiago rea-
lizada por el Centro de Micro Datos 
de la Facultad de Economía de la 
Universidad de Chile, el 17,1% de 
jóvenes chilenos entre 20 y 24 años 
no tienen trabajo, el mismo estudio 
revela, además, que un 11,9% de los 
jóvenes entre 25 y 29 años están ce-
santes, en términos comparativos, 
estos números representan el doble 
de la cifra de desempleo a nivel na-
cional, el cual alcanzaba un 6,6% de 
la población al momento de realizar 
el estudio. 

Si bien, esta realidad pudiera re-
presentar a jóvenes con educación 
incompleta o inadecuada, también 
es aplicable a los egresados de la 
educación técnico profesional, que 
debieran estar más cercanos al per-
fil que requieren las empresas, sin 
embargo, se observa una descone-
xión entre las empresas y Liceos 
Técnico Profesionales, desarticula-
dos con el sector productivo, con 
una formación no alineada con los 
requerimientos actuales del sector, 
una situación digna de mayor preo-
cupación ya que, por otra parte, las 
empresas declaran que la falta de 
técnicos de mando medio es crítica 
para poder sostener su operación o 
crecimiento futuro. 

Dadas las demandas contempo-
ráneas, la desocupación laboral ju-
venil repercute no sólo a nivel eco-
nómico, sino que también en el ám-
bito personal y colectivo, ya que la 
integración al mercado laboral es 
uno de los elementos de mayor im-
portancia para ser parte de una so-

ciedad en relativa igualdad de térmi-
nos, no tener trabajo excluye al jo-
ven de previsión, consumo y de otras 
cuestiones simbólicas de no poca 
importancia que entrega el trabajo. 

En la fase de transición hacia una 
mayor empleabilidad, se ha desarro-
llado una modalidad de empleo 
temporal, un modelo de trabajo que 
ha experimentado un intenso creci-
miento durante los últimos años y 
que ha favorecido el incremento del 
empleo formal en Chile. Así, los jó-
venes entre 18 y 29 años lideran ocu-
pación de empleos temporales. Se-
gún los últimos registros, mientras 
en 2010 el número de trabajadores 
en esta modalidad era cercano a los 
588 mil, actualmente, esa cifra as-
ciende a un millón de personas. 

El estudio de la Asociación Gre-
mial de Empresas de Recursos Hu-
manos (Agest) además de mostrar 
que la mayoría de quienes tienen 
trabajos temporales corresponde 
al segmento etario entre 18 y 29 
años, plantea que por sobre todo, 
se establece que los empleos tem-
porales juegan un papel funda-
mental en “acercar a los jóvenes al 
mercado laboral formal, un aspec-
to relevante tomando en cuenta 
que son ellos quienes componen 
uno de los grupos más vulnerables 
en materia de empleabilidad a ni-
vel mundial”. 

Los servicios transitorios son 
muy relevantes para el mercado la-
boral de Chile, ya sea como prime-
ra experiencia laboral o para inte-
grarse rápidamente en el mercado, 
especialmente para los jóvenes esta 
oportunidad puede constituir una 
suerte de cabecera de playa para un 
futuro desempeño en el mundo del 
trabajo, o una experiencia invalua-
ble para futuros empleos de mayor 
calificación, en cualquier caso un 
contacto con la realidad que para 
muchos jóvenes resulta altamente 
aleccionador.

Los jóvenes entre 

 18 y 29 años lideran 

la ocupación de 

empleos temporales. 

Según los últimos 

registros, mientras 

en 2010 el número 

de trabajadores en 

esta modalidad era 

cercano a los 588 

mil, actualmente, 

esa cifra asciende a 

un millón de 

personas.

EN EL TINTERO

esta regla de impecable lógica 
fuera de universal aplicación, 
pero el punto es que ya se ha 
sabido que las palabras pue-
den dar, bien usadas, suculen-
tos beneficios, aunque no pase 
nada en concreto, aquellos 
que mediante el lenguaje fa-
brican realidades imposibles, 
pero que por lo atractivas que 
son todos quisieran que fue-
ran realidad, antiguo truco de 

estafadores, contadores del 
cuento del tío y vende-

dores de humo. 
En vista del 

éxito, la técnica 
ha subido a nive-

les más exigentes, 
con las modificaciones 

propias de la cultura y los 
buenos modos de la gente 
educada, el res non verba ha 
encontrado una nueva for-
ma de ser olvidado. La pala-
bras pueden conseguir co-
sas, basta con tener la astu-
cia suficiente para encontrar 
un buen auditorio. La técni-
ca tiene un nuevo nombre, 
puede ser postverdad, en 
cualquier caso, de mortífera 
eficacia. 

 
 PROCOPIO

Es verdad que los 
bueyes no hablan

FUGA

En los tiempos que éramos 
felices e indocumentados, la 
expresión res non verba, po-
día significar que el ganado 
no hablaba, mugía, puede ser, 
pero no conversaban como 
los estupendos seres huma-
nos. La pérdida de la inocen-
cia aparece cuando nos da-
mos por enterados de la ri-
queza del latín, esa era la clave 
para dejar a los bueyes en paz 
y traducir; res; cosas, hechos, 
más un adverbio ne-
gativo; non y verba; 
las palabras, lite-
ralmente signifi-
ca hechos y no pa-
labras, aunque el 
sentido sea más bien ac-
ciones, en vez de discursos. 

Una locución latina que pa-
rece ser incomprendida, no 
hay severos senadores de la 
vieja república romana para 
recordar al entusiasta político 
viviendo en un mundo de de-
seos, sueños y fantasías, siste-
máticamente alejado de la 
realidad, que más le valiera 
cerrar la boca y ponerse a tra-
bajar, hacer algo y después, si 
no lo puede remediar, contar 
cómo lo había hecho. 

Tendría mucho sentido que 

La conveniente  
posibilidad de empleo 
temporal para jóvenes
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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generaría el Tercer Dique de 
Asmar. Cifra menor a los 500 
que se lograrían con la 
construcción naval.

empleos
60

CONSTRUCCIÓN NAVAL SUPERÓ AL ANHELADO PROYECTOMarcelo J. Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“La Armada ha evaluado en for-
ma reiterada la situación del pro-
yecto del dique tres, y creemos 
que la prioridad en este momen-
to la lleva la construcción naval, 
que aporta mayor valor a la cade-
na de producción, genera mejo-
res trabajos y de calidad, mayor 
educación. La construcción naval 
en este momento, dado el escena-
rio económico mundial, la op-
ción de la institución y de la Re-
gión es la construcción de naves, 
esa es la prioridad en este mo-
mento. No excluyendo a futuro, 
contar con un dique tres, que hoy 
no es financiable”. 

Con estas declaraciones, el co-
mandante en jefe de la Armada, 
Julio Leiva, instaló la lápida a la 
construcción del Tercer Dique 
para Asmar durante su gestión, 
un proyecto que hace años es so-
licitado por las autoridades de la 
zona. 

El almirante Leiva justificó la 
determinación en la inestabilidad 
de los mercados mundiales de na-
víos, lo que, al día de hoy, no hace 
financiable el proyecto. A lo que 
agregó, la baja cantidad de em-
pleos que generaría la nueva cons-
trucción marítima. “Este proyec-
to genera empleo, pero en mucho 
menor cantidad, estamos hablan-
do de 50 o 60 personas y de un tra-
bajo de menor categoría en com-
plejidad. Reitero, el Dique Tres no 
es prioridad”. 

Desde la Armada sugirieron que 
el proyecto se tiene que realizar 
con fondos estatales. “La idea es 
mantener la inversión del Estado 
de Chile en el astillero, pero eso 
tendrá que evaluarlo el gobierno a 
su debido momento. Pero, ahora, 
en estas condiciones, el tercer di-
que no es factible en lo financiero 
por los retornos económicos, a 
raíz del tráfico comercial que hay”. 

La situación fue reafirmada por 
el ministro de Defensa, Alberto 
Espina, quien consideró que “lo 
que nosotros hemos estudiado 
con la Armada, es ver que activi-
dad genera más recursos y traba-
jos para la Región, y lo único que 
logra ese objetivo es la construc-
ción de buques para nuestra Ar-
mada. Con eso incorporamos una 
gran cantidad de mano de obra. El 
Dique Tres es algo que no ha ter-
minado tajantemente, sino que 
ha sido postergado por una prio-
ridad más grande, que es generar 
trabajo”. 

Al igual que el almirante Leiva, 
Alberto Espina insistió en un dis-
curso común, en que la ciudada-
nía quiere empleo y que las cons-
trucción naval es la prioridad. 
Ante las promesas hechas, el titu-
lar de defensa acusó que “prome-
ter y no cumplir, no es bueno. No-
sotros pensamos en cómo generar 
empleo en una región como esta”. 

 
¿Cambio de opinión? 

Uno de los mayores interesa-
dos en concretar el Tercer Dique 
para Asmar es el alcalde de Talca-
huano, Henry Campos, quien fue 
férreo crítico de la presidenta Ba-
chelet durante sus visitas, con fra-
ses como “cuando escucho a la 
presidenta en mayo diciendo que 

Armada quita prioridad  
al tercer dique para Asmar
Autoridad manifestó que el mercado mundial no da las condiciones para la 
nueva infraestructura. Alcalde Campos validó la determinación, pero pidió 
que no sepulten la iniciativa.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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lar este tercer dique, porque va a 
generar empleo y va a poner al 
país en la punta de la competiti-
vidad por construcción y repara-
ciones de naves mayores Post-
Panamax”. 

De paso, Saavedra puso la voz 
de alerta en el futuro de la cons-
trucción naval, puesto que sólo 
existe un proyecto en desarrollo, 
el Buque Antártico, que debería 
estar listo en 2022. 

Mientras que en su discurso, el 
Presidente Sebastián Piñera valo-
ró el rol que ha tenido Asmar des-
de el terremoto del 27/F y su re-
construcción. “El molo 360 es un 
esfuerzo sobre una causa noble”. 

Durante la tarde, se realizó 
una sesión en el Core sobre el 
proyecto.

FRASE

“El Tercer Dique no es factible 
en lo financiero por los retornos 
económicos, a raíz del tráfico 
comercial que hay”

Amte. Julio Leiva, comandante en jefe de la 
Armada.

“El Dique Tres es algo que no ha 
terminado tajantemente, sino 
que ha sido postergado por una 
prioridad más grande, que es 
generar trabajo”. 
Alberto Espina, ministro de Defensa.

“Entiendo la postura del 
gobierno, sobre la generación de 
empleo y la lógica que están 
utilizando”.

Henry Campos, alcalde de Talcahuano.

que la prioridad es la construc-
ción y eso tiene un cierto nivel de 
lógica, sin embargo, creo que esto 
no es excluyente y no se ha sepul-
tado el tercer dique en esta zona. 
El Tercer Dique genera 70 em-
pleos, la construcción naval 500”. 

“Entiendo la postura del gobier-
no, sobre la generación de em-
pleo y la lógica que están utilizan-
do. Esto, eso si, no puede ser vis-
to sólo por Defensa, sino que por 
varios ministerios”. Campos in-
sistió en que el escenario no es 
negativo. 

Quien sí fue crítico con la deci-
sión del Ejecutivo fue el diputado 
Gastón Saavedra, el parlamenta-
rio dijo que “es una mala deci-
sión, tanto del Gobierno como 
de la Armada, que le deben una 
explicación seria y responsable a 
Talcahuano, a la Región y al país. 
En este caso, creo que bien vale la 
pena hacer un esfuerzo por insta-

el proyecto no ha muerto, cre-
emos que sí hay intenciones, pero 
desde esa fecha, hasta ahora, no 
ha habido la respuesta se entien-
de que no hay intenciones por 
parte del Ejecutivo”. 

Ahora, el jefe comunal fue más 
mesurado, incluso, se cuadró con 
el diagnóstico del proyecto hecho 
en la capital. “La Armada ha dicho 

Hasta el sector de la Puerta Los Leones llegó un cen-
tenar de pescadores para manifestarse frente al Pre-
sidente Sebastián Piñera, por el proyecto de ley que 
limita la captura de la jibia. 

Fue el alcalde de la comuna puerto, Henry Cam-
pos, quien actuó de mediador y señaló que “hay que 
hacer un llamado a los parlamentarios, son 8 mil 

puestos de trabajo directo que entrega la industria 
pesquera”. 

Mientras que Hugo Roa, del Sindicato Interempre-
sa de Tripulantes, explicó que se trató de una mani-
festación pacífica en contra de las nuevas normati-
vas que se están analizando en el Congreso, anuncios 
que fueron calificados como “irresponsables”.

Pescadores protestan durante visita presidencial
FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
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revisa las solicitudes de los 
centros penitenciarios de 
Concepción, Bío Bío y 
Arauco. 

La Corte de 
Concepción

acogió 66 de las 101 
solicitudes de las diversas 
unidades penales. 

La Comisión en 
Chillán 

El ministro del Interior, Andrés Chadwick, 
recibió en La Moneda a la madre y al herma-
no de Jorge Matute Johns, María Teresa Johns 
y Álex Matute, para dar una señal de apoyo a 
la familia tras conocerse que la ministra de la 
Corte de Apelaciones de Concepción, Carola 

Rivas, decidiera cerrar el sumario por la muer-
te y desaparición de Jorge Matute Johns en 
1999. Esta semana, la familia presentará las di-
ligencias que buscan revocar el cierre del su-
mario decretado por la ministra Rivas y acla-
rar qué pasó con el universitario. 

Familia Matute se reunió con ministro Chadwick

FOTO:AGENCIA UNO

Comisión concedió 
libertad condicional al 
94% de los postulantes

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DE LOS 255 POSTULANTES, SE CONCEDIÓ EL DERECHO A 240

En una cifra inédita, el 94% de 
los internos postulantes, es decir, 
240 de 255 internos consiguieron el 
derecho a la libertad condicional. 

Esto, tras la revisión realizada 
por la comisión Libertad Condi-
cional de la jurisdicción Concep-
ción, que sesionó entre el miércoles 
y el viernes de la semana pasada. 

La instancia es presidida por el 
ministro (i) Reynaldo Oliva Lagos e 
integran los magistrados Gonzalo 
Díaz y Nancy Vargas, del Tribunal 
Oral de Concepción; Gonzalo Ro-
jas, del Juzgado de Garantía de Con-
cepción; y Liliana Salgado Fernán-
dez, del Juzgado de Garantía de San 
Pedro de la Paz. La secretaria ad-
hoc de la Corte, Yudith Burgos, ac-
túa como ministra de fe. 

Las solicitudes presentadas por 
Gendarmería corresponden a in-
ternos de los centros penitenciarios 
de Concepción, Bío Bío y Arauco. 

Entre los requisitos legales que 
debe considerar la comisión para 
que los reclusos puedan cumplir el 
saldo de su pena en libertad se en-
cuentran: haber cumplido la mi-
tad o dos tercios de la condena que 
se les impuso (dependiendo de la 
gravedad del ilícito por el que fue-
ron condenados), acreditar exce-
lente conducta y haber participado 
en actividades educativas y/o de 
capacitación laboral en las respec-
tivas unidades penitenciarias. 

“Esta comisión tiene por objeto 
revisar los postulantes que presen-
ta Gendarmería de Chile de los dis-
tintos penales de la jurisdicción de 
esta Corte para optar al beneficio 
de la libertad condicional. La comi-
sión revisa los antecedentes, se per-
catan si cumplen los requisitos se-
ñalados por la ley y decide si le da 
o no dicha libertad condicional”, 
dijo el ministro (i) Reynaldo Oliva. 

El magistrado precisó que, de los 
15 rechazados, seis fue por haber 
tenido mala conducta dentro de la 
cárcel los días en que sesionó la co-
misión; cuatro por quebrantar be-
neficios que ya tenían, como la sa-
lida diaria; tres que ya tenían su 
pena cumplida y dos que fueron 
mal postulados. 

El ministro Oliva precisó que la 
diferencia con el año pasado, cuan-
do se liberó a sólo 130 de los 243 
presos que postularon a esta ins-
tancia se explicaría porque Gen-
darmería envió por error los ante-
cedentes de personas que debían 
tener cumplidos dos tercios de la 
condena como lo requirió la Ley 
Corta Antidelincuencia de 2016 

cional de la Corte de Apelaciones 
de Chillán acogió 66 de las 101 so-
licitudes de internos de las diversas 
unidades penales de la jurisdicción 
que postularon a este derecho du-
rante el primer semestre de 2018. 

La comisión se reunió el lunes 
30 de abril para revisar los antece-
dentes de cada postulante, resol-
viendo aceptar la petición de 13 
internos del Centro de Detención 
Preventiva de Yungay; 5 del Cen-
tro de Detención Preventiva de 
Quirihue; 10 del Centro de Educa-
ción y Trabajo de Yungay; 7 del 
Centro de Educación y Trabajo 
de San Carlos; 8 del Centro de 
Cumplimiento Penitenciario de 
Bulnes; 1 del Centro de Deten-
ción Preventiva de San Carlos, y 22 
del Centro de Cumplimiento Pe-
nitenciario de Chillán. 

La comisión fue encabezada por 
el presidente de la Corte de Apela-
ciones de Chillán, ministro Darío 
Silva, y la integraron los jueces pe-
nales Carlos Benavente y Manuel 
Vilches, del Juzgado de Garantía 
de Chillán; Óscar Ruiz y Marcela 
Ramírez, del Tribunal de Juicio Oral 
en lo Penal de Chillán; además del 
secretario del tribunal de alzada, 
Juan Pablo Nadeau.

 FOTO:CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCIÓN

Deben tener cumplida la mitad o dos tercios de su 
condena, acreditar excelente conducta y haber estudiado 
o aprendido un oficio dentro del penal. 

para delitos más graves. Sin em-
bargo, esto no regía para quienes 
fueron sentenciados antes de esa 
fecha. 

En cuanto a la reinserción de es-
tas personas, y que no vuelvan a de-
linquir, afirmó que eso no es mate-
ria de competencia del Poder Judi-
cial, “algunos se reinsertan y otros 
no, para cualquier persona que 
pase un tiempo privada de libertad 
es complejo volverse a insertar. La 

sociedad no les da la oportunidad”. 
La coordinadora de la Defenso-

ría Penitenciaria del Bío Bío, María 
Cristina Melgarejo, destacó la cifra 
y agregó que esto no es un benefi-
cio, sino un derecho contemplado 
en la ley. Recordó que estas perso-
nas quedan sujetas a una firma se-
manal y que su libertad condicio-
nal es revocada si no cumplen con 
esa exigencia, y se dicta de inme-
diato una orden de detención en su 

contra. 
“No es fácil que una persona que 

estuvo 10 años en la cárcel salga y en-
cuentre sus mismas redes de apoyo, 
por lo que no es fácil que encuentren 
trabajo, por lo que ahí no se han in-
vertido recursos. Sin embargo, la ci-
fra de reincidencia es bastante baja, 
y fluctúa entre un 7% y un 13”. 
 
En Chillán 

La Comisión de Libertad Condi-

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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“Es continuidad del proyecto, 
pero no de un gobierno”

ALDO BALLERINI, VICERRECTOR UBB, CONFIRMA QUE COMPETIRÁ EN JULIO POR LA RECTORÍA

Cuatro profesionales competi-
rán en julio por la sucesión de Héc-
tor Gaete en la Rectoría de la UBB. 
A los confirmados Mauricio Catal-
do, Eric Forcael y Benito Umaña, el 
miércoles se sumó Aldo Ballerini, 
actual vicerrector académico del 
plantel estatal. 

Ballerini, quien hace algunos días 
evitó ratificar su participación en el 
proceso, envió ayer una carta a la 
comunidad académica, mediante 
la cual informó que se inscribirá 
como aspirante a la máxima auto-
ridad universitaria. 

“Lo que me motiva a emprender 
esta candidatura, además de la so-
licitud de académicos tanto de Chi-
llán como Concepción, es seguir 
levantando un proyecto de univer-
sidad pública que ha sido exitoso”, 
señaló al ser consultado. 

Pese a completar doce años 
como vicerrector académico del 
rector en ejercicio, Ballerini evitó 
manifestarse abiertamente como 
una carta de continuidad. “Hay un 
cambio de estilo, es continuidad 
del proyecto universitario, pero no 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

El actual vicerrector UBB anunció que postulará al cargo 
de rector, marcando diferencias con administración Gaete.

es continuidad de un gobierno. Es 
un nuevo gobierno, con una nueva 
impronta, con un nuevo estilo y 
nuevas formas. No desconocemos 
el rol del actual gobierno universi-
tario, pero son énfasis y estilos di-
ferentes”, mencionó en lo que res-
pecta a su cercanía con la adminis-
tración Gaete. 

Personeros de la casa de estu-
dios comentaron que con esta pos-
tulación se cerraría la nómina de 
candidatos a rector. De esta forma, 
a las elecciones de la primera mitad 
de julio llegarían cuatro competido-
res, un número inédito desde el re-
torno a la democracia. Cerca de 
470 académicos podrán votar y el 
cambio de mando se encuentra fi-
jado para el 25 de agosto.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Pacyt: seremi del 
MOP concreta cita 
protocolar con 
contralor

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Una cita protocolar destina-
da a conversar de los diversos 
temas que comprometen a la 
cartera, sostuvo ayer el seremi 
del MOP, Daniel Escobar, y el 
contralor regional del Bío Bío, 
Ricardo Betancourt. 

Según indicó el seremi, entre 
los asuntos abordados destacó 
la situación de Pacyt, proyecto 
próximo a ser reingresado al or-
ganismo revisor. 

“Se habló de Pacyt, pero en 
términos generales, sobre todo 
dando cuenta a Contraloría de 
que se entiende su función pre-
ventiva. El contralor señaló por 
su parte que es un tema que va-
mos a tener que volver a conver-
sar y que cuando se haga la nue-
va presentación nos volveremos 
a ver”, comentó Escobar.
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se tramitaron en la Región 
durante el año pasado, 
siendo rechazadas un 13,1 % 
de ellas. 

547 mil 770 
licencias 

Desde enero a marzo de este año, 
en el Bío Bío se tramitaron 134 mil 
359 licencias médicas. De ellas, 2 
mil diez siguen pendientes de pago. 
En algunos casos puntuales, se in-
formó a la Inspección del Trabajo 
para corroborar los vínculos labo-
rales respectivos, mientras que 
otras fueron subsanadas a la fecha, 
informaron desde la Seremi de Sa-
lud. A diferencia de lo que ocurre en 
la zona, en la Región Metropolita-
na la situación es extremadamen-
te compleja, ya que existe un total 
de 274 mil licencias médicas pen-
dientes de pago. 

De las 134 mil 359 licencias médi-
cas que han sido tramitadas hasta 
marzo en la Región del Bío Bío, un 
8,7% de éstas fueron rechazadas. Las 
causales del por qué tienen relación 
con: reposo prolongado para las pa-
tologías, según guías clínicas; repo-
so prolongado sin antecedentes o 
con antecedentes insuficientes; pa-
tología crónica irrecuperable con y 
sin inicio de trámite de pensión e 
incumplimiento del reposo médico. 

El seremi de Salud en el Bío Bío, 
Erick Jiménez, expresó su empatía 
con quienes han sido perjudicados 
por los pagos pendientes de licen-
cias médicas, “comprendo el im-
pacto del no pago de una licencia 
médica porque genera un daño in-
dividual, familiar y social, por lo 
mismo, nos haremos cargo de las 
brechas que persisten. Solicité el 11 
de abril la constitución de una mesa 
de trabajo en Compin para ejecutar 
un plan de mejoras”, recalcó.  

Sólo durante el año pasado en la 
Región se tramitaron 547 mil 770 li-
cencias médicas, a diferencia de lo 
que va de este año, de las cuales por 
razones fundadas legalmente se re-
chazó un 13,1 por ciento de ellas, sin 
que existan licencias pendientes de 
pago de competencia en el Compin, 
explican desde la Seremi de Salud. 

 
Plan de Mejora Continua 

Con el propósito de evitar el retra-
so en el pago de licencias, el seremi 
de la cartera, agregó que a nivel lo-
cal “aplicaremos un diagnóstico de 
necesidades. En los próximos días, 
reforzaremos la seguridad de la en-
tidad, y en coherencia con la orien-
tación nacional, trabajaremos en 
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PARA MEJORAR SITUACIÓN, IMPLEMENTAN PLAN EN LA COMPIN

Sólo el 1.5% de 
licencias médicas  
está pendiente de pago 
en la Región
La cifra representa apenas 2 mil 10 de las 134 mil 359 
licencias que se tramitaron de enero a marzo. Del total, 
sólo un 8,7 % fueron rechazadas justificadamente.

una ‘cirugía mayor’ al sistema, apli-
cando un plan de contingencia para 
ello”, aseveró Jiménez. 

En ese marco, descentralizar la 
gestión de licencias médicas, trami-
tación de pago directo y de reem-
bolso por parte de cada Compin, 

además de la implementación de 
un modelo de licencias médicas di-
gitalizadas en todas las Cajas de 
Compensación, que mejorarán los 
tiempos de análisis y respuesta, son 
algunos de los cambios que están 
pensados para disminuir la espera 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

usuaria respecto al pago de una li-
cencia médica, detallaron desde la 
Seremi de Salud Bío Bío.

El subsidio para los adultos ma-
yores que se entrega durante el 
mes de mayo, por parte Gobierno, 
más conocido como “Bono de In-
vierno” beneficiará a más de 144 
mil pensionados en la Región del 
Bío Bío, según datos proporcio-
nados por el Instituto de Previ-
sión Social (IPS). 

El monto que asciende a $60.668 
será incluido automáticamente 
en la liquidación de pago de cada 
pensionado. 

Dentro de los requisitos o con-
diciones para recibir este bono 
es: tener 65 años o más y recibir 

Comenzó a regir el Bono de Invierno 
y con el monto extra me servirá 
para calefaccionarme este invier-
no, y comprar medicamentos por-
que con lo que recibo no me basta 
para lo que quiero”, expresó Aman-
da Alarcón (78) pensionada que 
cobró ayer este beneficio. 

Desde el ISP recomendaron a los 
adultos mayores contar el dinero al 
interior del lugar y evitar diálogos 
con personas desconocidas a la sa-
lida como medidas de seguridad. 

Treinta oficinas de Caja Los Hé-
roes y siete puntos de Banco Esta-
do están dispuestos en la Región 
para retirar el pago.
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EN CONCEPCIÓN cerca de 15 mil pensionados serán beneficiados. 

es la inversión del Estado 
dispuesta para los 
pensionados de la Región 
del Bío Bío. 

Más de 8 mil 750 
millones de pesos

pensiones inferiores o iguales a 
$157.246 son algunos de los re-
quisitos básicos para obtener este 
beneficio. 

“Tengo una pensión de $141.000 

Construcción de 
nuevo SAR en Boca 
Sur superará los 
$1.000 millones en 
inversión

 FOTO:GENTILEZA SSC

El nuevo Servicio de Atención 
de Urgencia de Alta Resolutivi-
dad (SAR), en San Pedro de la 
Paz, específicamente en el sec-
tor de Boca Sur, permitirá des-
congestionar la urgencia del 
Hospital Regional. 

Este proyecto de inversión, 
consiste en 500 metros cuadra-
dos, en un terreno adyacente al 
actual Cesfam que funciona en 
ese sector de la comuna sampe-
drina y cuenta con una inver-
sión que superará los mil millo-
nes de pesos. El nuevo edificio 
contará con equipamiento de 
mayor complejidad, además de 
apoyo de laboratorio. 

Sobre la construcción del 
nuevo SAR, el subdirector de 
gestión asistencial del Servicio 
de Salud Concepción (SSC), Dr. 
Carlos Grant, explicó que “este 
centro de salud nos permitirá, 
sin lugar a dudas, entregar una 
mejor atención médica a todos 
nuestros usuarios de ese lugar y, 
de esa manera, dar una aten-
ción de urgencia oportuna a 
nuestros pacientes”. 

Palabras que fueron apoya-
das por la presidenta del Conse-
jo Consultivo del SSC, María Ele-
na Vivanco, quien sostuvo que 
“seguir con los proyectos que al-
guna vez estuvieron en evalua-
ción, sobre todo con este SAR 
Boca Sur, es muy importante 
para toda la gente de San Pedro 
de La Paz, porque nos da una 
tranquilidad de saber que nues-
tras necesidades son tomadas 
en cuenta por este gobierno, así 
es que estamos muy satisfechas 
con esta buena noticia”, cerró.

Matías Lagos Díaz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Descartan que Sanatorio 
Alemán vuelva a una 
crisis económica tras 
lamentable explosión

SEGÚN EL GERENTE GENERAL, JORGE PLAZA DE LOS REYES, NO HAY DESPIDOS

De acuerdo a la aseguradora HDI, 
las pérdidas tras la explosión de gas 
que sufrió la Clínica Sanatorio Ale-
mán hace unos días alcanzan los 
US$ 25 millones, lo que en moneda 
nacional serían $15.000 millones. 
El gerente general, Jorge Plaza de los 
Reyes, llegó durante 2014 con un 
equipo de personas para sacarla de 
las cifras negativas. Y justo cuando 
el ejecutivo había renunciado, vino 
la tragedia que enlutó a todo Con-
cepción, por lo que optó por que-
darse. Con voz de un hombre acos-
tumbrado a cumplir metas exigen-
tes , de entre las ruinas asegura que 
todo volverá a su lugar, descartan-
do que vayan a enfrentar una nue-
va crisis económica, reiterando que 
sus trabajadores están seguros y 
que los usuarios volverán a contar 
con el 100% del servicio que tiene 
120 años de historia. 

- Se estima en US$ 25 millones 
la destrucción a reparar. 

- La verdad es que esa informa-
ción no nace de nosotros. Nace de 
HDI. Nosotros no podríamos tener 
un número o una cuantificación, 
por que todavía no hemos podido 
realizar la evaluación de algunos de 
los edificios que tuvieron daño, por 
ejemplo, el centro oncológico. Noso-
tros estamos esperando la autoriza-
ción de parte de la Seremi de Salud, 
para evaluar, hacer un trabajo de 
limpieza y, obviamente, después una 
reconstrucción. Ni menos hemos 
podido ingresar al que está ubicado 
en la zona cero, donde estaba la ca-
fetería, el laboratorio de banco de 
sangre y el auditorio. Esta en manos 
de ellos, de la Fiscalía. 

- ¿Cuáles son los plazos para 
volver a operar con totalidad? 

- Tenemos todo lo que es Pedro de 
Valdivia, donde está la UCI adulto, 
pabellones, gastroenterología, a 
parte de las habitaciones de la To-
rre, la UTM, entre otros. Más el cen-
tro de diagnóstico 1, donde están las 
consultas médicas, las 24 habita-
ciones. La imagenología, ya parti-
mos con las labores de limpieza que 
debieran tardar durante esta sema-
na con esta etapa finalizada, para 
partir con los arreglos y eso debería 
hacerse en dos meses. Si comenza-
mos la otra semana, el 9 de mayo, si 
Dios quiere, en 60 días más podría-
mos estar operativo. 

- El que tiene más deterioro to-
mará más tiempo, lógicamente. 

- Lo que pasa es que no tenemos 
la información de los daños. Del 

El ejecutivo afirma que prueba de ello son las 
contrataciones inmediatas de dos constructoras para 
limpieza y reconstrucción.

holgura, ¿pero al final del año 
quizás se verá mermada la clíni-
ca en algunos aspectos? 

- Creo que todavía es muy pron-
to para tener información más fina 
al respecto y tiene que ver con la 
evaluación que está pendiente. 

- ¿Me imagino que a fin de 
año se podrá estará todo nor-
malizado? 

- Lo que pasa es que al centro 
oncológico no hemos ingresado. 
Son consultas médicas, donde está 
también todo lo que es el trata-
miento de radioterapia oncológica 
y está el tercer piso que eran habi-
taciones de la clínica conectadas 
con la torre. Por lo tanto, afecta, 
pero cuando tengamos la autoriza-
ción esperamos ir rápidamente. Por 
ende, no creo que vaya a retrasar 
mucho la entrega definitiva de la clí-
nica o de otras partes. El edificio del 
la zona cero, salvo el banco de san-
gre, el otro servicio era una cafete-
ría más un auditorio. Esto quiere 
decir que no tiene demasiadas im-
plicancias en los servicios clínicos 
propiamente tal. La torre Pedro de 
Valdivia y el centro 1 deberían estar 
listos en dos meses y el oncológico 
2 no lo sé aún, por las razones ya 
mencionadas. Preliminarmente, en 
lo que uno observa, no creo que de-
biera atrasarse mucho la entrega de 
este para incorporarlo al plan para 
reconstruir. 

- Finalmente, ¿usted sigue en la 
gerencia? 

 - Continúo en la gerencia. Ya está 
oficializado.
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centro oncológico, estamos espe-
rando la autorización para hacer 
esa evaluación. Como te comenta-
ba, menos de la otra edificación. 
Nadie ha entrado salvo la Fiscalía y 
las instituciones autorizadas por 
ella. Hoy en día estamos funcionan-
do entre un 30% y 40% de la capaci-
dad instalada. La torre Francesa, 
eso sí, está funcionando en su tota-
lidad. Ahí se sumaron las cirugías de 
maternidad y cualquier otra, como 
urológica e infantiles. 

-  Hay preocupación por la es-
tabilidad laboral del personal. 

- Nos reunimos con cuatro di-

rectivas sindicales la semana pa-
sada y le transmitimos que las 
fuentes de empleo se iban a con-
servar. A la Dirección del Trabajo 
informamos lo mismo. 

- El Sanatorio había pasado 
por todo un proceso. Cuando 
usted asumió la gerencia estaba 
en  rojo.  Se habló de quiebra. En 
cuatro años con su mando me-
joró. Se podría pensar que esto 
es un golpe a la economía del 
Sanatorio.  

- El 2014, efectivamente, cuan-
do llegamos un equipo de perso-
nas, había una crisis financiera y 

afortunadamente eso se revirtió 
de apoco andar. Nuestra clínica 
comenzó a andar bien, estába-
mos creciendo con nuevos servi-
cios. Esto generó un impacto, pero 
afortunadamente la situación nos 
permite levantarnos rápidamen-
te. Si no, no habríamos contrata-
do dos constructoras para poder 
iniciar operaciones de aseo y re-
construcción. 

- Se puede entender que esta la-
mentable coyuntura no va a gol-
pear económicamente al Sanato-
rio, que no volverán a esos núme-
ros negativos. Al parecer hay una 
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

IPC
Marzo

Anual

0,2%
1,8%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.695,02 

COMMODITIES 

-0,28% Igpa -0,18%

Celulosa ( US$/T) $1.130,08 Cobre (US$c/libra)$307,76
H. de Pescado (US$/T) $1.625,00 Petróleo (US$) $67,93

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MAYO

$47.396,00

$27.010,03 
Dólar Observado $617,69 Euro $739,70

28.648,74 

US$ 25 millones
Estimó la aseguradora HDI los 
daños que dejó la explosión de gas 
hace unos días.

40%
Es la capacidad máxima que en este 
minuto tiene el Sanatorio Alemán. 
Esperan que antes de fin de año esté 
todo normalizado.

EL GERENTE GENERAL, 
Jorge Plaza de los Reyes, 
entre los escombros. Su 

misión ahora es levantar las 
dependencias. 
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A partir de hoy la Empresa Nacional 
de Petróleos, Enap, informó un alza en 
el precio de los combustibles que en 
promedio suben 7,5 pesos por litro. 

El detalle de las alzas correspon-
de a lo siguiente: gasolina de 93 oc-
tanos cuyo valor es de 693,7 pesos 
por litro sube en 5,7 pesos por litro; 
la gasolina de 97 octanos cuyo pre-
cio era de 714,5 pesos por litro sube 
también en 5,7 pesos por litro. 

En tanto, el Kerosene que estaba 
en 477 pesos litro experimenta la 
mayor alza con 14,7 pesos por litro 
sobre el precio anterior. 

Por su parte, el diésel sufrió una 

Enap informa alza de los combustibles
Irán continuó siendo un factor re-
levante que sostuvo el alza en los 
precios, lo que podría traducirse 
en un aumento en los precios del 
crudo de hasta 10 US$/bbl. No obs-
tante, surgieron elementos que cal-
maron su impulso. Los presidentes 
de EE.UU. y Francia se comprome-
tieron a buscar medidas para con-
tener a Irán, lo cual disminuyó las 
expectativas de que EE.UU. se reti-
rara del acuerdo nuclear e impusie-
ra sanciones de forma unilateral. 
Adicionalmente, la crisis económi-
ca y social de Venezuela ha añadi-
do un impulso extra a los precios.
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variación positiva de 5,7 pesos por 
litro desde los 482,9 pesos por litro. 

En el caso del gas licuado cuyo 
precio era de 229,4 pesos por litro 
subió en 7,1 pesos por litro. 

La posibilidad de sanciones a 
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ORGANIZADO POR EVERIS CHILE, LA CORPORACIÓN DESCENTRALIZADAS Y FIIS BÍO BÍO, A PARTIR DE HOY

Inédita Cumbre de Mujeres co-
mienza hoy y apunta a mejorar la vi-
sibilización de liderazgos y empren-
dimientos femeninos en la Región 
del Bío Bío. 

La instancia de diálogo y empode-
ramiento, cuya asistencia es gratui-
ta, es liderada por Everis Chile, la 
Corporación Descentralizadas y fiiS 
Bío Bío. 

El encuentro “es relevante, pues 
muestra cómo hay una falta de espa-
cios para la mujer en ámbitos impor-
tantes y como se puede trabajar para 
abrir oportunidades”, destaca Inti 
Núñez, director de estratégico de la 
Facultad de Ingeniería de la Univer-
sidad de Concepción. 

Es este sentido, al ser requerido 
acerca de si falta visibilización de la 
mujer emprendedora regional, Nú-
ñez, resalta: “por supuesto. Es la mi-
tad de nuestras posibilidades de em-
prender, si no le damos visibilidad 
invitando a más mujeres a tomar y 
aprovechar ese espacio, es apagar la 
mitad de nuestros motores”. 

Cabe señalar que la cumbre está 
estructurada en tres áreas que son 
Ciencia y Tecnología, Poder (Hoy 
jueves) y Emprendimiento e Innova-
ción (Mañana viernes). 

“Esto se enmarca en los princi-
pios que tiene como consultora de 
negocios Everis, donde existen prin-
cipios como vinculación con el eco-
sistema, liderazgo consciente y cul-
tura de la innovación ”, explica Feli-
pe Díaz, responsable de Innovación 
del Hub digital Everis Chile, organi-
zadores del evento. 

Al consultarle acerca de la propor-
ción de las postulaciones al último 
torneo, el responsable de Innovación 
del Hub digital Everis Chile, respon-
de: “ la relación de postulaciones es 
20 mujeres y 80 hombres, y de los 5 
ganadores 2 son emprendedoras”. 

Del mismo modo, Díaz adelanta 
que “partiremos la cumbre con una 
charla magistral para luego seguir 
con un panel sobre Ciencia y Tecno-
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La mitad del ecosistema emprendedor local corresponde mujeres. En Everis Concepción la 
relación de postulaciones es 20 mujeres y 80 hombres, y de los 5 ganadores 2 son emprendedoras. 

Entre las panelistas, destacan 
Mai-Nié Chang Cabrera, directora 
ejecutiva de “Hay Mujeres”, Kathe-
rinne Wollerman, penquista parao-
límpica pentacampeona de cano-
taje, y Paula Navarro, la primera di-
rectora técnica de fútbol en asumir 
el cargo en un equipo profesional 
(Santiago Morning). 

La actividad inicia a las 9:00 horas 
para terminar a las 16:30 horas y 
mañana viernes será de 9:00 a 11:00 
horas en Chacabuco 485, cuarto 
piso de Concepción.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Inédita Cumbre de mujeres apunta a 
visibilizar emprendimientos regionales

del cambio”, afirma la doctora en 
informática. 

Por otra parte, “existe evidencia 
que indica que las mujeres pueden 
ser muy positivas para fortalecer el 
perfil innovador de las empresas, 
dado que, en general, somos socia-
bles, expresivas y generamos víncu-
los estrechos, potenciando el al-
canzar compromisos”, comenta 
Chávez, al tiempo que también 
hace hincapié en que “es necesaria 
la diversidad para crecer en el ám-
bito de la innovación. Diversidad 
creativa, espiritual, de género y 
más. La búsqueda y generación de 
conocimiento con una mirada con 
conciencia”. 

La emprendedora deja espacio 
para hablar de la fuerza que la “nue-
tre” y que viene de “mi familia, por-
que estoy casada con Pedro, y ten-
go dos hijos Sebastián y Fernando. 
Sin ellos mi camino profesional y en 
la vida no sería el mismo”. 

La directora de Descentralizadas, 
Tammy Pustilnick, dice que “lo que 
busca esta cumbre es visibilizar a 
muchas líderes de diversos ámbi-
tos y regiones, lo cual va directa-
mente acorde con el objetivo de 
nuestra corporación y con el men-
saje que buscamos entregar respec-
to a que es tarea conjunta el colabo-
rar para incentivar a las mujeres en 
el mundo profesional y laboral”. 

La mayor alza es para 
el kerosene 14,7 p/l. 
El Kerosene que estaba en 477 pesos por 
litro experimenta la mayor alza con 14,7 
pesos por litro sobre el precio anterior.

logía, donde expondrá la creadora 
de la vacuna contra el virus Hanta, 
que es penquista y de la Universidad 
de Concepción, María Inés Barría. 
También expondrá Emma Chávez, 
destacada en informática médica”. 

Chávez es además la fundadora de 
Terraquenutre y recibió el premio 
Excepcional Mujer de Excelencia en 
el WEF (Foro Económico Mundial). 

“De acuerdo a las naciones uni-
das, la innovación y la tecnología 
ofrecen oportunidades sin prece-
dentes para romper tendencias y 
llegar a quienes corren mayor ries-
go de quedarse atrás, en este sen-
tido, nosotras debemos empode-
rarnos para ser motor impulsor 
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 La flota industrial y las 
plantas pesqueras procesa-
doras de la zona están mo-
lestas por la propuesta de la 
Comisión de Pesca de la Cá-
mara que busca regular la 
captura de la jibia. 

Asipes, igualmente, está 
en contra de esta postura. 
Los industriales opinan que 
se eliminaría este recurso 
para su sector, ya que la cap-
tura sólo con la línea de 
mano impediría a las embar-
caciones seguir operando. 

Ante esto, las autorida-
des de gobierno han salido 
en apoyo de lo que ayer fue 
una paralización por un día. 

“Creemos que una inicia-
tiva del legislativo no es sa-

ludable. Como son rápidas 
y tienen también un com-
ponente político, no poseen 
un componente técnico 
como lo tiene la Subsecreta-
ría de Pesca”, explicó el sere-
mi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez. 

Añadió que las grandes 
pesqueras alcanzaron el 
100% de la cuota, mientras 
que los artesanales poco 
más del 70% y que éstos in-
cluso no alcanzan al máxi-
mo permitido. 

“La jibia está a muy buen 
precio y con una demanda 
internacional interesante. 
Creemos que este recurso al-
canza para todos”, aseguró la 
autoridad regional. (FPS).

Gobierno dice que la 
jibia alcanza para todos
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SÓLO EN EL MES DE MARZO EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

En la Región del Bío Bío, 
Marina del Sol Talcahuano y 
Casino Gran Los Ángeles re-
gistraron ingresos tributa-
rios por un total de $1.556 
millones, de los cuales $323 
millones se destinan al Go-
bierno Regional, en tanto 
que $290 millones y $33 mi-
llones se destinan a los mu-
nicipios de Talcahuano y Los 
Ángeles, respectivamente, 
por concepto de impuesto 
específico al juego. En recau-
dación fiscal, Marina del Sol 
Talcahuano generó aportes 
de $578 millones por con-
cepto de IVA y $225 millones 
por concepto de entrada. A 
su vez, Casino Gran Los Án-
geles generó aportes de $63 
millones por concepto de 
IVA y $44 millones por con-
cepto de entrada. 
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El gobierno regional y las municipalidades 
reciben los fondos provenientes del impuesto 
específico al juego.

La industria de casinos 
La industria de casinos de 

juego, conformada por los 18 
casinos de juego autorizados 
por la Ley N° 19.995 y los 7 ca-
sinos de concesión munici-
pal, registró durante marzo 
de 2018 ingresos brutos del 
juego por $40.321 millones, 
lo que implica una variación 
real mensual de -0,9% en 
comparación con el mismo 
mes del año anterior, mien-
tras que el crecimiento real 
acumulado es de -1,1% en los 
últimos 12 meses. 

Del total nacional de 
$42.793 millones de ingresos 
brutos del juego, Sun Monti-
cello representó el 17,1% 
($7.334 millones), Casino 
Viña del Mar 12,0% ($5.134 
millones), Casino Rinconada 
10,5 % ($4.481 millones), Ma-
rina del Sol Talcahuano 8,5 % 
($3.622 millones), Coquim-

Equipo Economía&Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Casinos recaudan más de 
$1.500 millones en tributos

$384.013
millones fue el monto jugado en el mes de marzo, en las 11.275 
máquinas de azar que estuvieron en funcionamiento en los 18 casi-
nos regulados en Chile.

bo 6,4% ($2.737 millones), En-
joy Antofagasta 5,5 % ($2.348 
millones), Dreams Temuco 
4,6 % ($1.984 millones), Casi-
no de Iquique 4,1 % ($1.743 
millones), Dreams Punta Are-
nas 3,9% ($1.658 millones), 
Casino Puerto Varas 3,3% 
($1.417 millones), Gran Casi-
no de Talca 2,6 % ($1.125 mi-
llones), Dreams Valdivia 2,6% 
($1.093 millones), Casino de 
Pucón 2,5 % ($1.085 millo-
nes), Antay Casino & Hotel 
2,5% ($1,078 millones), Mari-
na del Sol Calama 2,5% 
($1.055 millones), Marina del 
Sol Osorno 2,0% ($866 millo-
nes), Casino de Juegos del Pa-
cífico 2,0% ($856 millones), 
Casino de Colchagua 1,4 % 
($608 millones), Casino de 
Arica 1,1 % ($477 millones), 
Dreams Coyhaique 1,1 % 
($473 millones), Casino Gran 
Los Ángeles 0,9 % ($393 mi-
llones), Enjoy Chiloé 0,8 % 
($357 millones), Casino 
Luckia Arica 0,8% ($356 mi-
llones), Ovalle Casino Resort 
S.A. 0,8% ( $341 millones), Ca-
sino de Natales 0,4 % ($169 
millones). En total, durante 
marzo los 18 casinos aporta-
ron $11.242 millones en im-
puestos.
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Todos mis pensamientos y oracio-
nes esta mañana para Álvaro 
Henríquez... #fuerzaAlvaro #que no 
caiga el groove  
Francisco Molina @PanchoMolinaC

Le mandamos todo nuestro cariño y 
apoyo a Álvaro Henríquez, su fami-
lia y amigos. Confiamos en su pron-
ta recuperación ¡Te esperamos en 
los escenarios nuevamente! 
#FuerzaAlvaro  
 Saiko @saikomusica 

Aguante Álvaro Henríquez! 
pedropiedra @pedropiedra

16:30 horas 
Taller de historia del cine, hoy el pro-
grama se enfocará en el cine latino-
americano. Casa de Salud. Entrada 

liberada.  
 

19:30 horas 
Presentación de la obra “Extramu-

ros”, del grupo de Teatro Estudiantil 
de la UBB. Aula Magna de la UBB. 

Entrada liberada.  
 

20:30 horas 
Noche de blues, con “Coyote” Sepúl-

veda y “Gato” Arenas. El Averno. 
Entrada liberada.  

 
21:00 horas 

Stand comedy, con Cotó Ubilla, sin 
filtro. Entrada $3.000 e incluye cover. 

Lihuén Restobar (Paicaví 654). 
 

21:00 horas 
Jueves rumbero, con el grupo espa-
ñol Rumba Katxai. Entrada liberada 
hasta las 23 horas. La Bodeguita de 

Nicanor. 
 

21:30 horas 
Película “Lluvia de hamburguesas”. 
Cuando la ciudad de Swallow Falls 
vive momentos difíciles, su pobla-
ción sólo puede comer sardinas. 

Flint Lockwood, un inventor fraca-
sado, cree que él tiene la respuesta 
para la crisis de la ciudad. Él cons-

truye una máquina.TNT. 
 

21:45 horas 
Película “The wind rises”. Un amor 

de toda la vida por el vuelo inspira al 
ingeniero en aviación japonés Jiro 

Horikoshi, cuya ilustre carrera inclu-
ye la creación del avión de combate 

A6M de la Segunda Guerra Mun-
dial.I-SAT. 

 
22:00 horas 

Película “La mujer maravilla”. Diana, 
hija de dioses y princesa de las ama-
zonas, nunca ha salido de su isla. Un 

día, en el contexto de la Primera 
Guerra Mundial, un piloto america-
no se estrella en su isla y Diana no 

solo salva su vida, sino que parte a la 
batalla. HBO 2.

Destacado 
Obra “Urdiendo  
en lo femenino” 
19.30 horas

Colectivo En-Rodaje presenta su 
montaje en la sala de espectáculos 

de Artistas del Acero, que muestra el 
arte de tejer. Precios de las entradas 

son $4.000 general y $2.000 
estudiantes. 

Agenda  
de hoy

El escenario más difícil de su 
vida sin la guitarra en la mano

ÁLVARO HENRÍQUEZ VIVE HORAS CLAVE TRAS TRASPLANTE POR SEVERO DAÑO HEPÁTICO

Era ciertamente un secreto a vo-
ces, pero no se tenía conocimiento 
de cuán grave era hasta la jornada 
del martes, cuando se hizo oficial su 
real estado de salud. Álvaro Henrí-
quez, frontman de la incombustible 
banda nacional Los Tres, era some-
tido de urgencia a un trasplante de 
hígado -intervención que se alargó 
por cerca de ocho horas- tras agra-
varse el daño hepático que sufría 
desde hace unos años y que lo man-
tenía en lista de espera desde no-
viembre pasado. 

“El Álvaro, cuando nos conocimos 
entre los 14 y 15 año, tuvo una hepa-
titis y se sabe que una enfermedad 
como ésta el estado de salud queda 
medio resentido, siendo, por ejem-
plo, ideal que no se tome nada de al-
cohol. En su caso, fue todo lo contra-
rio”, comentó Mauricio Melo, histó-
rico músico penquista, cercano a 
Henríquez e integrante de la banda 
Los Santos Dumont. 

Palabras a las que añadió que “la 
verdad es que sí se sabía que esta-
ba delicado de salud. Una fuente 
cercana me había comentado que él 
estaba a la espera de un trasplante 
de hígado, lo cual, afortunadamen-
te, fue medianamente rápido. Te-
niendo en cuenta algunos casos de 
famosos músicos, como David 
Crosby -guitarrista y miembro fun-
dador de la mítica banda The Byrds- 
que se recuperó bien de una situa-
ción similar, hay que ser optimista. 
Pienso que saldrá adelante, creo 
que hay que mandarle nuestras me-
jores energías y sobre todo si salió 
todo bien en la operación”. 

Palabras que hacen eco en lo ex-
presado por Manuel Basualto, ex ba-
terista de Los Tres entre los años 
2006 a 2013 y actual integrante de la 
banda local Club Calaca. 

“Me siento muy triste por la situa-
ción que está pasando Álvaro, es un 
músico de primer nivel en Chile y es 
una lástima que se le dé notoriedad 
a alguien de su calibre solamente 
cuando está enfermo o cuando co-
mete algún error. De todos los años 
con que trabajé con él, aprendí que 
el amor al trabajo y el rigor por la mú-
sica es siempre más importante. Que 
se recupere pronto y que lo veamos 
nuevamente en los escenarios. Lo 
conozco de cerca, desde hace más de 
15 años, entonces, estamos todos 
en mi círculo más cercano haciendo 
fuerza para que salga luego adelan-
te, ya que las siguientes horas son 
bastante delicadas, así que estamos 
bien atentos a todo lo que está pa-
sando”, manifestó. 

 
 Situación crítica 

A eso del mediodía de ayer, el mé-
dico nefrólogo Erwin Buckel, jefe de 
trasplante de la Clínica Las Condes, 
lugar donde se realizó la interven-
ción, se refirió al estado de salud del 
vocalista de Los Tres y entregó deta-
lles de la cirugía. 

“De las pocas horas que lleva de 
postoperatorio está en una condi-
ción bastante crítica, conectado a 
ventilación mecánica. Esperamos 
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El músico penquista se 
encuentra conectado a 

ventilación mecánica, luego de 
recibir un hígado nuevo durante 

el martes en la clínica Las 
Condes. Cercanos al frontman se 

mostraron preocupados por su 
condición y esperan su pronta 

recuperación.

seguro que fue de hace muchos 
años. Insisto, lo conocimos entre 
septiembre y octubre del año pasa-
do, y para que el hígado llegue a da-
ñarse en las condiciones en que es-
taba se requiere un período largo de 
enfermedad”. 

En palabras del especialista, “la 
mayoría de nuestros enfermos, que 
se trasplantan aquí y en todo el mun-
do, logran retomar sus actividades 
completamente normales. Esa es la 
idea del trasplante, darle una nueva 
oportunidad, independiente de la 
causa que originó el daño”. 

Gonzalo Henríquez, hermano del 
líder de Los Tres y también presen-
te al momento de informar cómo 
había resultado la operación, tuvo 
palabras de agradecimiento para 
quienes realizaron la donación del 
órgano y también a los médicos que 
trataron al músico. 

“Queríamos agradecer, principal-
mente, a la familia que donó el híga-
do. Álvaro estaba muy deteriorado 
en su salud, entonces, sucedió justo 
a tiempo y faltan las palabras para 
agradecer este gesto. Lo otro es agra-
decer a la clínica y al equipo médico 
por su entrega y profesionalismo. 
Estaremos los próximos meses enfo-
cados en su recuperación, que no 
será fácil ni corta”, apuntó.
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que en las próximas horas su estado, 
por supuesto, se vaya estabilizando. 
Él llegó en condiciones extremada-
mente graves, con un deterioro im-
portante de su hígado, acompañado 
del impacto que ese deterioro produ-
jo en otros órganos, como el riñón, 
pulmón y otros. Hoy en día está con 
todos los cuidados que tiene que te-
ner y estamos muy optimistas de 
acuerdo a su evolución, y esperamos 
seguir informando en los próximos 
días en su recuperación”. 

El doctor Javier Brahm, gastroen-
terólogo, quien acompañó a Buckel 
al momento de dar el parte médico 
sobre Henríquez, detalló las condi-
ciones previas en que llegó el cantan-
te y la urgencia de someterlo a un 
trasplante.  

“Desde que lo conocimos a la fe-
cha, estuvo a lo menos seis veces 
hospitalizado entre períodos de días 
a semanas, en condición no requeri-
da, y el resto del tiempo estuvo en 
cuidados extremos en su casa. No 
podía realizar una actividad razona-
blemente normal, incluyendo algu-
nas que fueron visibles a través de ac-
tividades públicas. Desde el día que 
ingresó aquí le dijimos que su situa-
ción era muy compleja, que haría-
mos todo lo posible por sacarlo ade-
lante con la ayuda de todo el equipo 
y que era altamente posible que para 
salir de esto era el trasplante”. 

A lo que añadió que “es difícil es-
tablecer la antigüedad del daño, de 
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Dissan estuvo en  
Master Beauty Class
Angélica Castro y Carla Gasic 
hicieron galas de sus conoci-

mientos de belleza y maqui-
llaje en un encuentro ínti-

mo con mujeres de la 
zona. Donde Dissan 

con su marca Nissan 
estuvo presente con 

regalos y sorpresas 
para las asistentes.

ROSSANA 
MELLADO y 

Angélica Fierro.

PAOLA PIZARRO, Verónica Nova y Pola Fernández.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

XIMENA NAVARRETE y Daniela Acuña. CATALINA CABRERA y Daniela Hernández.

CLAUDIA FERNÁNDEZ, Lorena Fernández y María Angélica 
Figueroa.

ENTREGA 
PREMIO 
DISSAN.

ÁNGELA DUHAU y Catalina Flores.

Sociales
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Los XI Juegos Suramericanos 
2018 se llevarán a cabo en 
Cochabamba, Bolivia, del 26 
de mayo al 8 de junio. 

Odesur a la vuelta 
de la esquina

Este año, Católica ganó 6 
veces por 1-0. Sus máximos 
anotadores son Llanos, con 
4 goles, y Aued, con 3.

Los reyes del 
triunfo por 1-0

Luego de la exitosa primera fecha del pro-
grama Talentos Para-Chile, Concepción será 
sede de la segunda edición consecutiva orga-
nizada por el Comité Paralímpico de Chile. 

La iniciativa busca capacitar a entrenado-
res y captar nuevos talentos entre 8 y 25 
años, se realizará este sábado en el Ester 

Roa y el domingo 6 en la piscina del Polide-
portivo Unab. El programa contará con los 
técnicos de las selecciones nacionales Die-
go Santander (natación), Rodolfo Ortiz (atle-
tismo), Víctor Rubilar (powerlifting) y el di-
rector deportivo del Comité Paralímpico, 
Joel Muñoz.

Concepción será sede de 2ª versión Talentos para Chile

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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SEIS CANOÍSTAS CLASIFICARON AL EVENTO INTERNACIONAL

Bío Bío sumó nuevos 
nombres para los 
Juegos Odesur
La mitad del combinado de canotaje que representará a 
Chile, en los Juegos Suramericanos de Cochabamba, son 
de la Región. Julián Cartes logró el mejor crono histórico. 

Un nuevo hito a nivel nacional 
marcó el canotaje de la Región del 
Bío Bío, que se transformó en el 
más ganador del Selectivo Nacio-
nal que realizó recientemente en la 
localidad de Curauma, con miras 
a conformar la selección chilena 
que disputará los Juegos Surame-
ricanos de Cochabamba 2018 
(Odesur). 

En el evento participaron los 
mejores exponentes del país en las 
modalidades Kayak Olímpico y 
Canoa, tanto en damas como en 
varones, en las distancias de 200 y 
500 metros velocidad, además de 
los mil metros. 

Todos en busca de uno de los 14 
cupos habilitados para componer 
el combinado criollo, en el evento 
deportivo internacional más im-
portante de la temporada y que se 
desarrollará en la primera semana 
de junio próximo. 

Aquello, luego de clasificar a la 
mitad del equipo que estará en Bo-
livia. Se trata de Julián Cartes y José 
Luis Garcés (San Pedro de la Paz), 
ambos en el k1 1000 metros; Miguel 
Valencia (Santa Juana) en el k1 200 
metros; Fabiola Zamorano (San Pe-
dro de la Paz) en el k1 500 metros; 

Carlos Arévalo (Laja) en el C1 1000, 
María José Maillar (Laja) en el C1 
200 metros. 

Pero no sólo esto, porque en el 
caso del sampedrino, Julián Car-
tes, lo hizo con la mejor marca ju-
venil en la historia del canotaje chi-
leno, un brillante crono de 3 minu-
tos y 42 segundos. 

 
Grandes ilusiones 

Satisfecho se mostró el técnico 
del Centro de Entrenamiento Re-
gional (CER) del Bío Bío, Gualber-
to Mesa, quien destacó el cumpli-
miento de los objetivos trazados. 

“Siempre estuvo la esperanza de 
hacer un buen papel en este clasi-
ficatorio, porque hicimos un muy 
buen trabajo durante el verano, en 
el que los deportistas práctica-
mente no tuvieron vacaciones. Por 
eso esperábamos conseguir un 

gran nivel en este selectivo y así lo 
conseguimos”. 

Sobre la actuación de los depor-
tistas más nóveles, el entrenador 
cubano también se mostró sor-
prendido. “Esperaba clasificar a 
uno de los dos mas jóvenes, pero 
que estén los dos es una gran sor-
presa”, sostuvo sobre el par de ju-
veniles, José Luis Garcés y Julián 
Cartes. 

Sobre el notable crono obtenido 
por este último, que lo sitúa en la 
historia del canotaje chileno, Mesa 
tuvo palabras de gran motivación. 
“Es una presentación muy impor-
tante, tanto así que con ese tiempo 
Julián se proyecta para ser incluso 
finalista mundial. Y más aún, que-
dar entre los primeros cinco en una 
copa del mundo”, manifestó. 

Finalmente, el técnico resaltó el 
rol que ha jugado el IND en el pro-
ceso de formación de los deportis-
tas locales. “Estos son los únicos 
canoístas del CER a nivel nacional 
clasificados a los Juegos Odesur. 
Aquel es una muestra clara del tra-
bajo que se está haciendo en la 
zona”, cerró el entrenador.

Llevan cuatro fechas sin ganar 
y el rival para levantar cabeza es 
el más difícil de todos. Huachipa-
to visitará este sábado al líder 
Universidad Católica, desde las 
20 horas. El defensor o volante, 
José Bizama, analizó al equipo 
de Beñat San José, que solo per-
dió un juego en estos 11 primeros 
encuentros. 

“Han hecho una gran campaña 
y por eso están ahí arriba. Es cier-
to que Católica no es el equipo 
más vistoso, pero sí es lejos el más 
efectivo. Es un conjunto que se 
repliega bien atrás, pero siempre 
pensando en salir rápido a la con-
tra. Ahí es donde son más peligro-
sos porque saben usar los espa-
cios que puedas dejarles y concre-
tan las ocasiones que se generan”, 
señaló el “16” siderúrgico. 

La UC solo recibió 6 goles en 
este arranque de torneo donde la 
segunda defensa menos batida es 
justamente Huachipato, con 11 
dianas en contra. Los cruzados 
suman 28 puntos de 33 posibles, 
mientras que el acero es octavo, 
con 16 unidades. 

 
La mala racha 

El cuadro de Larcamón estu-
vo hace poco entre los escoltas 
de la UC, pero solo consiguió 3 
puntos de los últimos 12 en jue-
go. Curiosamente, sin jugar par-
tidos desastrosos ni nada pare-
cido. Fueron 3 empates -unos 
más merecidos que otros- y una 
ajustada derrota 2-1 contra la 
Unión Española. 

“Siento que no hemos cambia-
do mucho nuestro juego aunque, 
quizás por eso mismo, los rivales 

nos conocen más y saben mejor 
cómo controlarnos. De todas for-
mas, hay que ser autocríticos y 
reconocer que nos está faltando 
contundencia y generar más oca-
siones de gol, lo que es tarea de to-
dos. Si tenemos dos o tres tene-
mos que echarla adentro. No creo 
que Huachipato esté jugando mal, 
pero sí nos faltan detalles para 
volver a los triunfos”, sentenció 
Bizama. 

¿Preocupa esta sequía de 4 fe-
chas sin victorias? El autor del 
primer gol en el 2-2 ante Iquique 
-lleva 4 como profesional y 2 des-
de afuera del área- apuntó que 
“estamos conscientes, pero más 
que preocuparnos nos vamos 
cada fin de semana con un sabor 
amargo al camarín. Ahora inten-
taremos sumar en casa de Cató-
lica, que es un equipo de mucha 
jerarquía, pero tenemos con qué 
vencerlos”. 

El año pasado, el Huachipato de 
Jefferson Soteldo y Jorge Ortega 
tuvo paternidad absoluta sobre 
Católica, pues se enfrentaron en 
4 oportunidades, con 3 victorias 
para el equipo que dirigía Vigeva-
ni (incluyendo Copa Chile) y un 
empate. Ortega le hizo 4 goles a 
los cruzados.

FOTO:AGENCIA UNO

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

“Católica no es vistoso, 
pero sí el más efectivo”
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Pese a que en las compe-
tencias masculina y femeni-
na que se realizarán este se-
mestre jugará con un equipo 
universitario, en la Universi-
dad de Concepción ya están 
planificando lo que será su 
participación en la próxima 
Liga Nacional de Básquetbol. 
Y para ello, sumó un nombre 
probado y con varios años de 
trayectoria en el país: el pí-
vot Rodrigo Madera. 

De 2.08 metros y 28 años, 
viene con la intención de for-
talecer el juego interno del 
Campanil, que se vio débil en 
la pasada temporada sobre 
todo cuando ocurrió la ex-
pulsión de Juan Guerrero, en 
el partido 3 de la final de Con-
ferencia Centro ante Leones. 
Así lo explicó Cristian Vega, 
gerente técnico de la institu-
ción auricielo. 

“Su llegada es mirando la 
Liga Nacional. Se suma a los 
profesionales que ya tenía-
mos, que son Mauricio Cis-
ternas, Carlos Lauler y Diego 
Silva. Quisimos que se vinie-
ra de inmediato para poder 
prepararlo de forma óptima 
para la Liga, proceso que in-
cluirá exámenes médicos, te-
mas nutricionales, el acon-
dicionamiento físico. Ade-
más, quedan pocos meses 
para el torneo y no queremos 
dejar ningún detalle al azar”, 
dijo. 

Hace un tiempo, Madera 
generó interés en la UdeC, 
pero no pudo concretarse su 
fichaje. “Ahora se presentó la 
oportunidad de traerlo. Es 
un pívot, chileno-dominica-
no, que seguramente aporta-
rá mucho al equipo en la pin-
tura. Es un 5 natural, que jue-
ga bien en esa posición. 
Queríamos un nombre de al-
tura para nuestro equipo”, 
agregó Vega. 

Además, el gerente técnico 
señaló también que “con lo 
que pasó con Leones en la 
pasada Liga, sentimos que 
quedamos un poco cojos en 
esa posición. Luciano 
Togñón se fue a Ancud, en-
tonces, ya contábamos con 
una pieza menos en la zona 
pintada. Y Rodrigo es un gran 
nombre, que puede ser un 
tremendo suplente o titular 
en caso de lo que defina el 
técnico en su momento. Cre-
emos que puede ayudarnos 
en la profundidad del plantel, 
pues la idea es tener un equi-
po de nivel, no de roles”. 

En sus experiencias pre-
vias en Chile, Madera ha de-
fendido las camisetas de Es-
pañol de Talca y Tinguiririca 
San Fernando, alcanzando 
protagonismo por su rendi-
miento jugando por ambas 
instituciones.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

RODRIGO MADERA ES EL NUEVO REFUERZO DE LA UDEC

Suma un nombre 
probado con 
miras a la LNB
Pívot, de 2.08 metros, tuvo ayer su primer 
entrenamiento en la Casa del Deporte. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl OBITUARIO

Amado esposo, padre, sue-
gro, abuelito, bisabuelito, 
hermano, tío y amigo, te has 
dormido en los brazos de 
nuestro padre, junto a él, ilu-
mina a todos los que te quie-
ren y te acompañaron en tu 
vida. Sr. 
 

RAÚL ANTONIO 
GUTIÉRRREZ 
GUTIÉRREZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se está realizan-
do en Negrete 12, Población 
René Schneider. Y su funeral 
será hoy, después de una 
misa a las 15:00 hrs., en la Pa-
rroquia Fátima (Rene 
Schneider), saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Familia : Gutiérrez Delgado 
Nietos y Familiares 
 
Hualpén, 03 de Mayo de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Solo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

12/15 9/13
LOS ÁNGELES

9/20
SANTIAGO

10/16
CHILLÁN8/19

RANCAGUA

6/17
TALCA

8/13
ANGOL

7/14
TEMUCO

6/11
P. MONTT

9/14
VIERNES

10/15
SÁBADO

11/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: La Santa Cruz
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